

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

5 DE DICIEMBRE DE 2024

ASAMBLEA NACIONAL DE FRANCIA APRUEBA MOCIÓN DE CENSURA CONTRA EL PRIMER MINISTRO



Fuente: Altonivel

04/12/2024 – La Asamblea Nacional de Francia votó a favor de la moción de censura para destituir al primer ministro Michel Barnier. La medida, que necesitaba 288 votos para ser aprobada, fue apoyada por 331 diputados de los 574 que conforman el órgano legislativo. De acuerdo con fuentes gubernamentales, el presidente Emmanuel Macron pretende instalar un nuevo primer ministro antes del sábado, día de la inauguración de la catedral de Notre-Dame. Entre los posibles candidatos figuran el líder de izquierda, Bernard Cazeneuve; el exministro de salud, Xavier Bertrand; el político de centro, François Bayrou; y el ministro de las Fuerzas Armadas, Sébastien Lecornu. No obstante, cualquier nuevo primer ministro se enfrentaría a los mismos desafíos que Barnier para conseguir que los proyectos de ley, incluido el presupuesto de 2025, sean aprobados por un parlamento dividido. El presidente francés pronunciará hoy por la noche un discurso sobre el tema.

[Europa Press](#); [France 24](#); [Deutsche Welle](#); [Reuters](#); (1)

SUBSECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES SOSTIENE ENCUENTRO CON FUNCIONARIA DE FRANCIA

04/12/2024 - La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado, sostuvo una reunión con la directora para las Américas y el Caribe del Ministerio de Asuntos Exteriores de Francia, Nathalie Estival-Broadhurst, en la Cancillería. El diálogo político se centró en enfatizar el interés de ambos países por cooperar en temas de transición energética, equidad de género y protección ambiental.

[X: @SRE_mx](#)

REPUBLICANOS MANTIENEN UNA ESTRECHA MAYORÍA EN LA CÁMARA DE REPRESENTANTES

04/12/2024 - El Partido Republicano obtuvo una mayoría de 220 frente a 215 en la Cámara de Representantes, lo que le proporcionará control en ambas cámaras del Congreso al presidente electo, Donald Trump. No obstante, esta mayoría se podría reducir levemente a 217-215 pues Donald Trump nombró a Mike Waltz como su asesor de seguridad nacional y Matt Gaetz como fiscal general, ambos con un asiento en la Cámara. Los republicanos presentaron esta semana los planes a seguir para poner en marcha la agenda de Trump, que incluye nuevos aranceles, deportaciones masivas de inmigrantes irregulares, desregulación del sector energético y recortes de impuestos. El presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, dijo que cree que el actual Congreso buscará una resolución continua para financiar a las agencias federales hasta marzo.

[Reuters](#)

TRUMP ANUNCIA NUEVOS NOMBRAMIENTOS PARA SU PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN

04/12/2024 - El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, anunció nuevos nombramientos para su próxima administración. De ser aprobados por el Senado, Jared Isaacman, empresario multimillonario con fuertes vínculos con Space X, será el director de la NASA, y Daniel Driscoll, asesor cercano del vicepresidente electo, James David Vance, será secretario del Ejército. En materia comercial, Trump nombró a Peter Navarro como asesor principal de Comercio y Manufactura, a pesar de su condena por su participación en los disturbios del 6 de enero de 2021. Mientras que, Gail Slater encabezará la división antimonopolio del Departamento de Justicia. Finalmente, Paul Atkins será el nuevo director de la Comisión de Bolsa y Valores, el principal órgano regulador de Wall Street.

[Reuters; \(1\); \(2\); \(3\); \(4\)](#)



BIDEN ANUNCIA AYUDA HUMANITARIA PARA DESPLAZADOS EN ÁFRICA

04/12/2024 – En medio de su visita diplomática a Luanda, capital de Angola, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció un “nuevo apoyo humanitario para los africanos desplazados de sus hogares por sequías históricas e inseguridad alimentaria”, además de un presupuesto de más de 1000 millones de dólares. El anuncio de la ayuda se dio después de una reunión con su homólogo, João Lourenço. Biden agregó que “Estados Unidos sigue siendo el mayor proveedor mundial de ayuda humanitaria y asistencia para el desarrollo” lo que irá en aumento, afirmando es lo que “debe hacer la nación más rica del mundo”.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CONGRESO CHILENO APRUEBA CREACIÓN DE UN MINISTERIO DE SEGURIDAD PÚBLICA

04/12/2024 – La Cámara de Diputados de Chile aprobó la creación de un Ministerio de Seguridad Pública, una iniciativa del gobierno del presidente Gabriel Boric para fortalecer la lucha contra el crimen. Con 91 votos a favor, 6 abstenciones y 28 en contra, el proyecto reduce competencias del Ministerio del Interior, liderado por Carolina Tohá, al que hasta ahora correspondían estas funciones. La ministra Tohá destacó que esta medida es clave para enfrentar un desafío “cada vez más especializado”. Boric retomó y adaptó la propuesta iniciada por su predecesor, el exmandatario Sebastián Piñera, para impulsar esta cartera frente al aumento de la inseguridad en Chile.

[Europa Press](#)

EL MINISTRO DE HACIENDA DE COLOMBIA RENUNCIA TRAS INVESTIGACIONES SOBRE CORRUPCIÓN

04/12/2024 – El ministro de Hacienda de Colombia, Ricardo Bonilla, renunció por las investigaciones de la Fiscalía General de la República sobre un presunto desvío de recursos de la Agencia Nacional de Gestión de Desastres (UNGRD). El presidente de Colombia, Gustavo Petro, anunció que el viceministro de Hacienda, Diego Guevara, asumirá el cargo de ministro. A principios de este año, dos exfuncionarios de la UNGRD fueron acusados de aprobar compras sospechosas de camiones cisterna por 10.5 millones de dólares. Bonilla es el segundo ministro que deja el cargo en la administración.

[Reuters](#)

CUBA SUFRE UN NUEVO APAGÓN POR LA DESCONEXIÓN DE SU MAYOR CENTRAL

04/12/2024 – El Ministerio de Energía y Minas de Cuba confirmó una nueva desconexión del Sistema Eléctrico Nacional (SEN). El ministerio atribuyó el apagón a los fallos en la central termoeléctrica “Antonio Guiteras”, la principal instalación de generación de energía del país. Dicha central se reintegró en el sistema el 25 de noviembre, tras haber sido sometida a reparaciones. En este marco, el ministro de Energía, Vicente de la O Levy, aseguró que las condiciones son “más favorables” que, en la última desconexión, cuando era temporada de huracanes. En ese contexto, el Gobierno comenzó a activar generadores, con el bombeo de agua como objetivo prioritario.

[Europa Press](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

EUROPA

EL MERCOSUR Y LA UNIÓN EUROPEA VEN POSIBILIDADES REMOTAS DE ALCANZAR UN ACUERDO COMERCIAL

04/12/2024 - El Mercosur -Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay- se reunirá en Uruguay con la posibilidad remota de anunciar un acuerdo comercial con la Unión Europea (UE), tras más de 20 años de negociaciones. A pesar de avances recientes, el instrumento enfrenta obstáculos como la oposición de Francia y Polonia, que temen el impacto en la agricultura europea. Asimismo, el ministro de Asuntos Exteriores de Italia, Antonio Tajani, destacó la necesidad de modificar el borrador del acuerdo en las secciones que regulan ese sector. Por su parte, Alemania y España, que lideran a los países de la UE a favor al acuerdo, buscan diversificar el comercio y reducir la dependencia de China. La cumbre también marcará el debut del presidente argentino Javier Milei.

[Reuters; \(1\)](#)

CONTINÚAN LAS PROTESTAS EN GEORGIA A FAVOR DEL INGRESO A LA UNIÓN EUROPEA

04/12/2024 - Este miércoles se registró la séptima noche consecutiva de protestas en Georgia contra la decisión del gobierno de suspender las negociaciones para la adhesión del país a la Unión Europea (UE). Durante la jornada, la policía detuvo al líder del principal partido de oposición, Nika Gvaramia; así como a Aleko Elisashvili, líder del partido de oposición Georgia Fuerte; a un líder del movimiento de protesta juvenil Dafioni, y al menos a otros seis miembros de partidos políticos de oposición. Las detenciones ocurrieron mientras miles de manifestantes pro-UE se congregaron en las calles, tras el anuncio de la medida.

[Reuters](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PARTIDO DEL PRESIDENTE DE COREA DEL SUR RECHAZA SU DESTITUCIÓN POR APROBAR LA LEY MARCIAL

04/12/2024 - El Partido del Poder Popular (PPP), formación a la que pertenece el presidente de Corea del Sur, Yoon Suk Yeol, rechazó votar a favor de la moción de destitución presentada por los partidos de la oposición en el Parlamento; si bien miembros de la agrupación criticaron la decisión del mandatario de declarar ley marcial, vigente solo unas horas. Para que la medida se apruebe son necesarios dos tercios de la Cámara Baja. El PPP cuenta con 108 escaños frente a los 192 de la oposición. Asimismo, en Seúl miles de ciudadanos realizaron una vigilia y una marcha donde solicitaron la salida de Yoon y los altos cargos de su administración. En tanto, el ministro de Defensa de Corea del Sur, Kim Yong-hyun, ofreció su dimisión, y pidió disculpas a los surcoreanos “por causar confusión y preocupación” con la aplicación de la ley marcial. A través del comunicado del Estado Mayor Conjunto (JCS), Kim se mostró dispuesto a “asumir la responsabilidad” por la medida.

[Europa Press; \(1\) Deutsche Welle](#)

COREA DEL NORTE ANUNCIA LA ENTRADA EN VIGOR DE SU ACUERDO MILITAR CON RUSIA



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

04/12/2024 – Corea del Norte anunció la entrada en vigor del acuerdo militar suscrito con Rusia, que incluye una cláusula de defensa mutua, firmada en junio pasado por los dirigentes de ambos países, Kim Jong Un y Vladímir Putin. El objetivo es fortalecer un “mundo multipolar” y permitir consultas para coordinar medidas de mutua defensa ante agresiones. La cooperación militar bilateral se ha intensificado, y en las últimas semanas miles de soldados norcoreanos han sido enviados a Rusia para participar en combates en Ucrania.

[Europa Press](#)

FILIPINAS Y CHINA SE ACUSAN DE AGRESIONES EN ZONA DISPUTADA

04/12/2024 – Los guardacostas de Filipinas afirmaron que navíos chinos dispararon cañones de agua y embistieron sus embarcaciones mientras realizaban una “patrulla marítima rutinaria” en el arrecife Scarborough. Por su parte, el portavoz de la Guardia Costera de China, Liu Dejun, declaró que buques de la Policía Marítima de Filipinas y otras embarcaciones del país insular intentaron “invadir las aguas territoriales”. Según el vocero, China “ejerció control” sobre las embarcaciones filipinas después de que éstas se acercaran a los barcos patrulleros chinos. Previamente, Filipinas desplegó dos embarcaciones para patrullar el arrecife Rozul, tras denunciar el “acoso” de un helicóptero chino a barcos pesqueros. China reivindicó su soberanía sobre las islas.

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OCDE ELEVA PREVISIÓN DE CRECIMIENTO MUNDIAL

04/12/2024 – Según el informe semestral de Perspectivas publicado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) se espera que la inflación en la OCDE disminuya del 5.4% en 2024 al 3.8% en 2025 y al 3.0% en 2026. Asimismo, proyecta una “ligera mejora” en el crecimiento en Latinoamérica, de 2.2% para 2025 y 2.1% para 2026, pero “será insuficiente para elevar el nivel de vida”. La OCDE también señaló que la mayoría de los países de la región están retrasados respecto a sus metas fiscales de 2024, por tanto, es “urgente” implementar medidas. Además, el documento señala que es necesario reducir barreras regulatorias en las industrias de red (electricidad, transportes, telecomunicaciones) y servicios, para atraer inversiones.

[Deutsche Welle OCDE](#)

MÁS DE 300 MILLONES DE PERSONAS DEPENDERÁN DE LA AYUDA HUMANITARIA EN 2025

04/12/2024 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) reconoce que los conflictos armados y los desastres climáticos provocarán que 305 millones de personas dependan de ayuda humanitaria en 2025, aunque el apoyo se encuentra en decremento. Para el 2025, catorce países serán receptores de ayuda, entre ellos, Siria, Sudán, Ucrania, República Democrática del Congo, Yemen, Afganistán, Etiopía, Sudán del Sur, Somalia, Venezuela y Myanmar. No obstante, la ONU elaboró el plan humanitario para el 2025 partiendo del entendido que no se podrá ayudar a todas las personas vulnerables.

[EFE](#)



@CGBsenado



centro gilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)
Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)
Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)
Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

DICIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx